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)l congresso della sezione Italcanfieri di Genova 

Cosi vive 
il partito 
in una grande 
fabbrica 

Quattro punti al cenfro del dibaffito: piattaforme 
rivendicative, slrafegia delle riforme, rinnovamento 
del partito, il movimenlo operaio internazionale 

II Congresso di partito del-
la sezione dell'Italcantieri di 
Genova meriterebbe, per le 
cmestlonl che sono state 
dlscusse e soprattutto per il 
modo e lo spirito in cui sono 
state dlscusse, piu di qualche 
breve nota. Mi Umiterb ad 
siccennare ad alcuni aspettl 
piu importantl. Innanzitutto i 
datl biograficl: 

Lavoratori del cantiere: 3208; 
Jscritti alia sez. del PCI: 740 
<plti circa 250 lscritti a se. 
zionl territorial!); Delegati: 50 
(piti un certo numero di In-
vitati); Eta media: 39 anni (9 
delegati tra 1 20 e i 30 anni, 
4 delegati sopra 1 50 anni); 
Jntervenutl nel dibattito: 21; 
Dwata del Congresso; l'intera 
giornata (con pranzo compre-
EO). 

La relazione al Congresso e 
dl Allione, operaio del can
tiere, membro del CC del PCI. 
Allione ricorda le linee essen-
ziali dell'attuale fase della lot-
ta di classe e della situazio-
ne politica italiana e in que-
sto contesto pone al Congres
so quattro question! centrali: 
a) giudizio del comunisti del 
Cantiere sul complesso delle 
piattaforme rivendicative e sul 
processo di unita slndacale: 
il giudizio e critico su taluni 
aspetti delle piattaforme, che 
assommano lnsieme troppe co
se, ed esprime invece la ple
na soddisfazione degli opera! 
per le decision! del dlrettivo 
della COIL sull' assunzione 
dei consigli di fabbrica come 
organi di base del sindacato; 
b) strategia delle riforme: e-
merge qui qualche preoccupa-
zione per 11 fatto che ancora 
non si e riuscitl a a far ve-
dere le riforme agli opera! co
me obiettivi concreti da con-
quistare» e per 11 fatto che 
non sempre si riesce ad !n-
dividuare di volta in volta la 
controparte; c) probleml del 
Partito e del suo rinnova
mento: denuncia di una certa 
efasatura tra II rinnovamento 
in atto sul terreno sindacale 
e 11 modo dl essere, un p o \ 
tradlzionale, del Partito; pone 
l'esigenza dl Individuare me-
gllo il ruolo specifico del par
tito In fabbrica; d) probleml 
del movimento operaio e co-
munista Internazionale: giudl-
sslo positivo sull'impegno de-

Tratfative a Tripoli, 

Teheran e Parigi 

II Cartello 
petrolifero 

alia ricerca di 
compromessi 

i Riprendono oggl a Teheran 
e domani a Tripoli gll incon-
tri per la questione del prez-
zo e delle condizioni di ven-
dita del petrolio grezzo. A Pa
rigi sono continuate, frattan-
to, le conversazioni fra i rap-
presentanti della Francia e 
dell'Algeria. Inizialmente le 
grandi compagnie occidental! 
avevano posto la condizione di 
una trattativa globale i cui 
risultati dovevano essere vali-
di per tutti e bloccare la si-
ruazione per 5 anni. Di fron-
te all'opposizone dei paesl 
produttori riuniti neUOPEC 

?uesta condizione e caduta, a 
eheran trattano i paesi del 

Golfo Persico (in particolare 
Iran, Kuweit e Arabia Saudi
ta, ma non l'lrak e la Si-
ria), a Tripoli la Libia, a Pa
rigi rAlgeria. A Tripoli, tutta-
Tia, e arrivato ien anche il 
ministro algerino per il pe
trolio Abdulsalam Belaid, U 
quale non partecipera diretta-
mente ai colloqui ma si terra 
in contatto con i rappresen-
tanti del governo libico. Ac-
quisita una trattativa a piu 
tavoli, in base alle diverse si-
tuazioni e richieste, sembra 
ormai owio che le pregiudi-
ziali del Cartello internaziona
le patrocinato da Washington 
di un accordo uniforme, sia-
no cadute. Rimane da vedere, 
dunque, a quale livello saran-
no fissati 1 prezzi e la tassa-
zione, nonche come verra sta-
bilito 11 meccanismo di «sea-
la mobile » dei prezzi del pe
trolio offerto dalle compagnie. 
Quanto alle richieste di reinve-
stare almeno parte del profit-
ti sara la decisione di riascun 
governo, nonche la sua forza, 
a far passare o meno questa 
condizione 

Nel quadro di questa evo-
luzione il Cartello dei petro-
lieri deve contare anche la 
defezione della Arabian Oil Co. 
la quale ha dichiarato, ieri, 
di non partecipare all'azione 
delle compagnie petrolifere 
statunitensi e di Iniziare au-
tonome traWative, invece, con 
1 govern! dell'Arabia Saudita 
e del Kuweit. L'Arabian Oil e 
proprieta per 1"807«> di giappo-
nesi e per il 10% ciascuno dei 
govemi dell'Arabia Saudita e 
del Kuweit; 1 suoi portavoce 
hanno dichiarato che «il go
verno giapponese ha assunto 
una posizione cautelativa al 
riguardo di un accordo glo
bale sui prezzi petrol if eri in 
quanto teme che la questione 
assuma un aspetto politico an-
tiohe economico*, il che * 

gli operal del cantiere nella 
lotta antimperialista e contro 
11 fascismo (Burgos); plena a-
desione alle posizionl critl-
che del Partito per i fatti dl 
Polonia e per 1 modi del 
processo di Leningrado. 

Particolarmente interessantl 
per me sono state le notizie 
fornite da Allione a proposito 
del primo punto: appena 11 
giorno prima, II Consiglio dei 
delegati (90 membri) aveva 
deciso la convocazione della 
assemblea di fabbrica per la 
verifica dei delegati. Dopo la 
verifica non ci saranno piii 
delegati di diritto, ne de
legati di questo o quel sin
dacato: ci saranno tutti dele
gati eletti con voto dlretto e 
segreto senza distinzione dl 
sindacato di appartenenza. 

II dibattito parte da questo 
dato, che colloca l'esperienza 
dell'Italcantieri tra le piu a* 
vanzate sul cammino dell'uni-
ta sindacale, per affrontare 
soprattutto un tema: quello 
del ruolo, del compito e del-
1'organizzazione del Partito. 
Gli approcci al tema sono di
vers!, ma al centro del dibat
tito II problema e essenzial-
mente quello della crescita, del 
blsogno del partito, proprio 
come conseguenza del proces
so dl unita sindacale e di 
sindacalizzazione, e quello di 
una partecipazione effettiva di 
tutti gli iscritti al processo di 
formazione e di decisione del
le scelte del Partito. Su que-
sta linea intervengono, dopo 
il saluto di Multari del PSI, 
Testino, Gaggero, Rocca (con 
un intervento molto stimolan-
te sulla necessita e sulla pos-
sibilita di una autonoma pre-
senza organizzativa, capillare e 
democratica del partito, una 
volta eliminate definitivamen-
te ogni confusione tra strut-
ture sindacali e strutture par-
titiche), Tonelli, Repetto, Bai, 
Burlando, Patrone, Valle, (« fi-
nalmente col nuovo sindacato 
non segno soltanto ma parte-
cipo attivamente; bisogna che 
sla lo stesso con il partito »), 
Ravaschio, Criaco (nel 1970 ha 
reclutato al Partito 40 operai), 
Ferraro, Pastorino. 

Un punto che assume parti
colare rilievo nel dibattito e 
quello del lavoro da fare con 
i giovani e verso i giovani. 
Gli interventi su questo pun
to sono moltissimi (Musso, 
Gaggero, Tonelli, Bai, Burlan
do, Repetto, Pastorino) e non 
coincidenti tra loro. Su un 
punto la stragrande maggio-
ranza concorda: senza una 
prospettiva ideale e politica 
che vada al di la dei confini 
oggettivi del discorso sindaca
le, il giovane finisce per impe-
gnarsi solo nei momenti di 
tensione e, talvolta, per scam-
biare per rivoluzione quello 
che rivoluzione non e. E' sba-
gliato e falso tuttavia parlare 
di processo di spoliticizzazio-
ne. I giovani della fabbrica so
no in genere molto politiciz-
zati e vogliono fare politica, 
chiedono di fare politica. 

II Congresso decide tra 1'al-
tro: di lavorare per articola-
re di nuovo il lavoro del par
tito in cellule, che possono es
sere utile strumento di parteci
pazione democratica (anche 
tenendo conto dei turni ecc,); 
di dare vita ad un giornale 
comunista di fabbrica; di dare 
alia sezione una nuova sede 
accanto al Cantiere. Decide 
anche di rinnovare in par
te il comitato direttivo al 
quale viene eletto tra l'altro 
ii compagno Bai, tuttora at-
tivista della FIM-CISL. 

Nelle conclusioni debbo af
frontare accanto ai temi piu 
generali una questione molto 
particolare ma di un certo 
valore sollevata da Cannata: 
se e giusto o meno che l'ope-
raio si « arrangi» a ridurre lo 
orario di lavoro lasciando gli 
scafi in allestimento e I re-
parti prima deH'orarlo previ-
sto. 

La risposta non e facile. Mi 
trovo a discutere con operai 
(e dietro di loro ci sono piu 
di 3000 operai) impegnati in 
uno del lavori piu duri e 
massacranti dove tra l'altro 
e ancora molto forte il dispen-
dio fisico di energia. Molti in
terventi (Musso, Alessandria. 
Benati, ecc.) hanno posto il 
problema dell'ambiente di la
voro come problema centrale 
di una piattaforma rivendica-
tiva. Perche quest! operai non 
dovrebbero tentare di ripren-
dersi un po' di • lavoro non 
pagato » e, insomma, di ridur
re di 10-15 minuti la fatica? 
Ma sono anche operai comu
nisti, impegnati in un compito 
di modifies profonda della so
ciety. 

Rispondo esprimendo il pa-
rere che ogni «arrangiamento» 
individuale indebolisce il po-
tere del « consiglio di fabbri
ca » e del sindacato e il pre-
stigio del comunista. Un consi
glio di fabbrica e forte se ha 
11 consenso della grande mag-
gioranza nell'ordinare di smet-
tere il lavoro e di riprenderlo. 
Ogni arrangiamento individua
te indebolisce comunque que
sto potere. Non si tratta dl 
giustizia o di ingiustizla. Nel
la fabbrica oggi tutto e in-
giustizia, ma si tratta di que
st© problema di potere, di pre-
stigio, di autodisciplina. Se 
e matura un'altra rlduzlone 
deH'orarlo dl lavoro sia pure 
limitata. si lottl per essa e la 
si contratti: in ogni caso 11 
comunista non ricerca arran-
giamenti Individual! e anche 
per questo e comunista. II 
parere e accolto con amp! 
consensl. 

Luciano Bare* 

Rigoroso 
isolamento 
per i tre 

Apollo 14 

CAPO KENNEDY. 27. 
Inesorabilmente continua, 

nella grande sala di controllo 
per i voli astronautici, il 
conteggio alia rovescia per 
< Apollo 14 », la cui partenza 
6 stata flssata, come e noto. 
per il 31 prossimo, alle 21,30 
(ora italiana). 

Oggi. Alan Shepard, Ed-
gard Mitchell e Stuart Roosa 
sono stati sottoposti, per tut-
ta la giornata. ad una serie 
di durissimi allenamenti nel 
corso dei quali, nei simula
tor! spaziali, sono stati rico-
struiti tutti i possibili e im-
maginabili incidenti ai quali 
i tre astronauti che scende-
ranno sulla Luna, nella zona 
di Fra Mauro. potrebbero 
andare incontro. L'equipag-
gio, secondo gli specialisti 
e il meglio allenato che sia 
mai stato preparato qui a 
Capo Kennedy. I tecnici, 
hanno intanto provveduto al 
riempimento di elio gassoso 
per la pressurizzazione del 
modulo di comando e del mo
dulo lunare. Tutta l'operazio-
ne si e svolta senza intoppi. 

L'ultima visita medica dopo 
gli allenamenti odierni. ha 
confermato che i tre astro
nauti americani sono in per-
fette condizioni flsiche ed 
esenti da malattie di incu-
bazione. Gli astronauti. in-
fatti, ven^ono mantenuti in 
continuo stato di isolamento e 
non possono avere nessun 
contatto esterno. Oggi. e sta
to reso noto nei dettagli 
anche tutto il piano di volo 
e il programma ufTiciale del
la missione di < Apollo 14 ». 

NELLA TELEFOTO: due 
dei t re astronuait dl riserva 
di c Apollo 14 D mentre rice-
vono da una Infermlera le 
maschere antigermi. 

Dopo la conquista del contratto delle confezioniste 

EMPOLI: TORNANO IN FABBRICA 
le lavoranti a domicilio 

« E' stata una lotta lunga e dura, ma ne valeva la pena » - Un 
positivo bilancio di iniziative e di conquiste 

Approvata la legge per I'infervenfo 

Salvataggio 
in vista per 

530 industrie 
Emendamenti e obiezioni dei parlamen-
tari del PCI che si sono astenuti nel voto 
La commissione Fmanze e 

Tesoro del Senato, riunita in 
sede deliberante, ha ieri se
ra approvato il disegno di 
legge governativo che stabili-
see interventi dello Stato per 
il nsanamento e la nstruttu-
razione di 530 industrie. I se
nator! del I ' d si sono aste
nuti sul prowedimento, che 
ora passa alia Camera per la 
definitive approvazione. 

Con questa legge il gover
no si prefigge: 1) di favorire 
il processo di ammodema-
mento — condizione per lo 
sviluppo e la competitivita — 
di industrie sane ma che si 
trovano in difficolta per man-
canza di finanziamenti; 2) di 
operare il salvataggio di nu-
merose altre imprese indu
strial! giunte al limite del dis-
sesto. 

Per realizzare il pnmo obiet-
Uvo viene costituito presso 
l'lsiiiuto Mobiliare Itahano 
un fondo di rotazione di 40 
miliardi sulla base del qua
le, e di programmi elaborati 
su direttive del CIPE, 1'IMI 
stesso prowedera a finanzia
menti per nuovi investimen-
ti, ad assumere partecipazio-
ni azionarie, a concedere an
che finanziamenti alle azien-
de « aiutate » per la loro par
tecipazione al capitale di al
tre society industrial!. 

Una societa hnanziaria co-
stituita da IM1. IRI. EN I ed 
EFIM godra — per il secondo 
obiettivo — di un fondo di 60 
miliardi ed operera i salva-
taggi delle aziende con I'ac 
qua alia goia. L'intervento si 
avra attraverso la partecipa
zione azionaria che sara ce-
duta — agli stessi propne-
tari — una volta che le so
cieta siano state rimesse in 
sesto. 

Molte le obiezioni e le crt-
tiche mosse al prowedimen 
to dai senatori comunisti, che 
sono stati tradotti in emen
damenti che perb la maggio-
ranza di centro sinistra ha 
respinto. Innanzitutto e sta 
to rilevato. come fatto ne 
gativo. la insistenza, nella 
legge, sul concetto di «indu 
stria », mentre e omesso ogni 
riferimento alle piccole e me 
die aziende. 

Una proposta comunista al 
riguardo e stata bocciata, no-
nostante la stessa commissio
ne Industrie avesse prospet-
tato analoga esigenza. Respin
to anche un altro emenda-
mento che escludeva dai be-
neflci le impreso quotate in 
borsa, e quindi in grado dl 

autofinanziarsi gli ammoder-
namenti richiesti dalle piii 
avanzate tecniche produttive. 

Infine, non e stata accolta 
un'altra proposta, modificati-
va. tendente ad assicurare la 
cessione dei pacchetti azio-
nari delle industrie rimesse 
in sesto non ai vecchi pro-
prietari, ma ad aziende pub-
bliche. 

Una lunga discussione si e 
avuta sulla richiesta comu
nista che nella legge fosse 
espressamente previsto che 
gli interventi avrebbero do-
vuto ' avere come condizione 
fondamentale il mantenimen-
to dei livelli occupazionali 
precedenti al periodo di cri-
si. Alia fine e stata accolta 
dai la maggioranza una posi
zione mediana del ministro 
Gava, secondo la quale, nei 
suoi programmi, 1'IMI do-
vra utendere a difendere i li
velli precedenti» di occupa-
zione dei lavoratori. 

II prowedimento ha ca-
rattere limitato, in due sen-
si: interviene solo dopo che 
le aziende sono giunte alia 
crisi e, anche in questa fa
se. con mezzi limitati e am-
ministrati al di fuori del 
controllo democratico. Non 
si sono voluti considerare, 
anche in questa sede, i pro
blem! della piccola e media 
industria in generate, verso 
la quale occorre un interven
to continualivo ed organico. 
Respingendo la proposta del 
PCI di far intervenire le Re-
gioni, sia pur nell'amhito di 
questo limitato prowedimen
to. evidenzia inoltre un orien-
tamento che tende ad affi-
dare ad organismi centraliz-
zati, amministrati con crite-
rl privatistici, interventi fat
ti con danaro pubblico e di 
grande incidenza sulla condi
zione dei lavoratori. II pro
blema rimane quindi aperto. 
nel senso che spettera alle 
Pinanziarie regional! e agli 
Ent! industrial! delle Regia 
nl — gia esistenti. o in via 
di costituzione in base alle 
indication! programmatiche 
degli Statutl e dei Plan! re 
gionali — creare lo strumen 
to tdoneo, a direzlone poli
tica regionale, per interven 
tl costruttiv! ed organic! nel 
settore della piccola e me
dia industria. Un problema 
urgente. stante il perdurare 
delle difficolta economlche 
— speclalmente credltizle — 
che aggravano ogni giorno dl 
piu rarretratezza di questo 
tipo di Imprese. 

Dalla nostra redazione 
FIRENZE, gennaio 

«II nuovo contratto di la
voro ci e costato molti sacri-
fici: oltre 50 ore di sciopero, 
decine di manifestazioni, cor-
tel, picchettaggi, ore ed ore 
di discussioni appassionate. 
Ma ne e valsa la pena. Abbia-
mo non solo consolidato le 
conquiste raggiunte negli an
ni scorsi con una serie dl lot-
te integrative aziendall, ma 
abbiamo anche compiuto un 
importante passo avanti, sul 
piano economico, normativo, 
del diritti, della difesa della 
salute, che ci permettera di 
rilanciare da una piattaforma 
piii avanzata la battaglia per 
migllorare la condizione ope-
raia, dentro e fuori la fabbri
ca, e l'azione per eliminare 
la piaga del lavoro a domi
cilio ». 

Questo commento, dl una 
delle 3500 confezioniste empo-
lesi. rispecchia nella sostanza 
il giudizio di una categoria 
di giovanissime operaie (1'eta 
media e di appena 20-22 anni), 
particolarmente combattiva, 
estremamente matura, che ha 
saputo costruirsi un retroter-
ra di lotte e di conquiste che 
hanno spianato la via al ri-
sultato contrattuale. Sul piano 
economico, si e tradotto in 
questa zona, in un aumento 
salariale di 16 mila lire men-
sili. Fu nel novembre 1969 
che queste Iavoratrici, con 
una serie di fort! azioni azien-
dali, riuscirono a oonquistare 
un quarto d'ora di sosta in
termedia retribuita (In alcu-
ne aziende. 10 minuti al mat-
tino e 10 al pomeriggio) ed 
il rimborso delle spese di tra-
sporto al 50 per cento ed, in 
alcuni casi, anche al 100 per 
cento. Nella primavera 1970 
i risultati si fecero anche piii 
cospicui quando. in seguito ad 
altre lotte integrative azien-
dali. si riuscl ad eliminare la 
3. e la 4 categoria, ad otte-
nere una gratifica di 50 mila 
lire, a conquistare il diritto di 
assemblea e. !n due fabbiiche 
(alia Linexter ed alia CEM) 
ad ottenere il rimborso delle 
rette degli asil' nido per i 
bimbi fino a se! anni. 

Un bilancio notevole. quindi. 
non solo per i risultati econo
mic! e normativi, per la con 
quista di maggiori dintti e di 
piii ample Iiberta in fabbrica. 
ma soprattutto per due aspet
tl fondamentali: il primo. da
to dai fatto che con le soste 
intermedie si Introduce il prin-
cipio della interruzione del la
voro In un settore dove la mo
notonia. la ripetitivita del ge-
sto. I'intensita dei ritmi alia 
catena, provocano nevrosl, di
sturb! alia vista all'apparato 
digerente farendo salire ad 
una media de! 20 per cento 
le assenze per malattia. 

II secondo aspetto e quello 
che riguarrla Pabolizione di 
due «categorie» grazie alia 
quale si ridure al padronato 
la possibilita dl awalersl di 
strumenti di discriminazione 
economica, sindacale e spesso 
politica. L'altro risultato piii 
generale e state che questa 
azione (estesa ad altre zone 
della provincia e della Tosca-
na) Incise sul fronte padrona-
le, a livello provincials ed 
anche regionale, provocando 

una divisione che ha avuto 
una certa influenza sulla stes
sa trattativa contrattuale. II 
nuovo contratto di lavoro, in-
fatti, ha recepito e consolida
to alcuni di quest! successl 
accompagnandolt con element! 
di ulteriore progresso rappre-
sentati — oltre che dalla rl
duzlone deH'orarlo di lavoro, 
dall'aumento delle ferie e da 
altri istituti — anche dai ri
sultati raggiunti per il salario 
ai minori, degli apprendisti 
e, particolarmente per il la
voro a domicilio. settore ca-
ratterizzante 1'empolese dove 
sono impiegate oltre 1500 
donne. 

Renzo Cassigoli 

Proibiti a Roma 
alcuni detersivi 
II sindaco on. Darida. con 

una ordinanza ha vietato a par-
tire dai 31 marzo. prossimo. lo 
smercio e l'uso. per qualsiasi 
seopo, di detersivi che non sia
no del tipo biodegradabile. 

II prowedimento e stato de
ciso dopo le segnalazioni del-
I'uffick) di Igiene e Sanita ri
guardo al notevole grado di 
inquinamcnto che attualmente 
presentano le acque superficia-
li che scorrono sul territorio co-
muna!e e le acque marine lungo 
il litorale. 

II processo contro gli 11 militari di Bergamo 

HA PIANTO RICONOSCENDO 
IN AULA I CARABINIERI 

CHE L' HANNO SEVIZIATA 
La deposizione di Giancarla Cervieri - « Disperata ad un certo 

punto ho pensato di buttarmi per le scale » 

Ha pianto al ricordo delle 
sevizie sublte nella caserma 
dei carabinieri. Ha pianto di
sperata, terrorizzata, npen-
sando alle grida, alle offese 
ricevute, al «gioco cinese» 
(in piedi giorno e notte con 
solo le dita appoggiate al mu-
ro), alia decisione che aveva 
preso di buttarsi per le scale 
pur di farla Hnita. 

L'udienza di Ieri al processo 
contro gli undici carabinieri 
del nucleo di Bergamo, accu-
satl di aver costretto nel 1964 
con le percosse, ventisei per-
sone a confessare rapine mai 
commesse, ha vissuto momen
ti drammatici quando sulla 
pedana 6 salita Giancarla Cer
vieri. una giovane minuta, in-
difesa che tra il pianto ha 
puntato il dito accusatore sul 
banco degli imputati. 

Ma gia In precedenza con 
le deposizioni di altre vittime 
di quella montatura che scon-
volse interi paesi del crema-
sco, nell'aula il clima si era 
fatto teso e piu di una volta 
qualcuno degli imputati, mes-
so alle strette, era saltato su 
In un disperato tentativo di di
fesa. un tentativo che ha perd 
rilevato di che pasta sono fat
ti quest! accusati. 

II primo teste chiamato a 
deporre e stato Renzo Di Giu
seppe: «Venni prelevato e 
portato alia caserma dei ca
rabinieri di Bergamo. Gli in
terrogator! si susseguivano a 
ritmo serrato: un carabiniere 
mi interrogava e un altro mi 
picchiava ». 

Presidente — E* in grado 
di riconoscere tra gli impu
tati presenti in aula quello 
che lo picchid? 

Di Giuseppe — SI, era il 
sottufficiale Francesco Mon-
telli: mi procurd anche una 
ferita al piede. 

Presidente (a Montelli) — 
Lei come spiega queste le-
sioni? 

Montelli — Non ne so nien-
te. Sara stato un altro dete-
nuto. 

Di Giuseppe — Non e vero. 
Io accuso solo quelli che mi 
hanno seviziato, non ho mai 
detto che tutti gli imputati 
mi hanno picchiato. Preciso 
perd che ho ricevuto percosse 
anche dai tenente Sportiello e 
dai sottufficiale Sansone, il 
quale mi procurd delle ecchi-
mosi ad un occhio. 

Sansone - S e e vero quan
to afferma il teste, come mai 
il magistrato che lo ha inter
rogate dopo di me non ha ri-
scontrato niente? 

Di Giuseppe — Questo non 
lo so. 

Difesa — E' vero che il 20 
aprile del 1964 lei si reed al 
bar per prendere un caffe in 
compagnia del maggiore Sia-
ni, di un cap!tano e di un te
nente? 

Di Giuseppe — SI e vero, 
come e vero che ho ricevuto 
le botte. 

E' stato poi chiamato a de
porre Giovanni Delia Noce. 
Ha detto di essere stato co
stretto a restare in piedi per 
un giomo e per una notte: 
« Se mi appoggiavo ad una se-
dia mi costringevano ad al-
zarmi. Fu! costretto a spo-
gliarml e a restare senza 
scarpe mentre Sportiello e 
Montelli mi colpivano. Sono ri-
masto quattro giorni senza 
mangiare, mentre nella stan
za accanto sentivo Montelli 
che urlava come un pazzo e 
altri fermati invocavano la 
madre e la moglie ». 

Sono seguite altre due de
posizioni. quelle di Lucio Vai-
lati e di Giuseppe Bortolim. 
i quali hanno confermato 
quanto avevano detto al giu-
dice istruttore. 

Ka detto in particolare Lu
cio Vailati: o Portato alia ca
serma dei carabinieri di Ber
gamo fui costretto a stare per 
ore faccia al muro in uno 
stanzone con altre trenta per-
sone. Quella sera mi rilascia-
rono. ma venni arrestato nuo-
vamente alcuni giorni dopo. 

Sono stato picchiato da un ca
rabiniere che aveva un tic. 
Ho parlato di queste sevizie 
ad un cappellano. Silvio Ber-
tola ». 

L'ultima a deporre e stata 
Giancarla Cervieri, ali'epoca 
dei fatti fidanzata, e ora mo
glie di uno dei fermati. Gio
vanni Vitali. 

Presidente — Anche lei 6 
stata fermata perche sospet-
tata di aver preso parte alle 
rapine? 

Cervieri — No. volevano sa-
pere se il mio fidanzato mi 
faceva annusare certe polve-
rine. Sono rimasta due giorni 
in caserma e sono stata pic* 
chiata dai sottufficiale Salva-
tore Guerrieri. Disperata ad 
un certo momento ho pensato 
di buttarmi per le scale. 

A questo punto la ragazza 
6 scoppiata in lacrime E tra 
i singhiozzi ha risposto alle 
altre domande. 

Difesa — E' vero che Guer
rieri, perche lei aveva il mai 
dl testa, incarico il carabinie
re Puglia di andare in farma-
cia a comperare delle com-
presse? 

Cervieri — No. 
puglia — Come no. mi de

ve ancora restituire le 180 li

re che ho speso. 
Avv. Servello — Comunque 

invece delle pasticche era me
glio che non le aveste dato 
gli schiaffi! 

A questo punto la ragazza si 
e girata improvvisamente ver
so 11 banco degli imputati e 
puntando il dito sul carabi
niere Puglia ha detto: «Sono 
stata clue giorni senza man
giare... ». 

Puglia (scattando) — Le ho 
dato una mela e due panini. 
E le ho acceso anche la stufa. 

Cervieri — Non e stato lei 
a darmi I panini, li ho avuti 
da un altro carabiniere che 
mi ha consigliato di nascon-
derli in tasca e spezzarli per 
non farmeli trovarel 

C'e ancora da segnalare che 
all'lnizio dell'udienza l'avvoca-
to Pietro D'Ovidio che difen-
de 1 carabinieri aveva solle-
vato una eccezione di incosti-
tuzionalita sulla norma che 
consente alia parte civile di 
testimoniare sotto giuramento, 
mentre cio non e consentito al-
l'imputato. La richiesta dl so-
spendere il processo e rinvia-
re gli atti alia Corte Costitu-
zionale e stata respinta 

Paolo Gambescia 

Contro alcuni giovani 

Montatura poliziesca 
al processo di Torino 

L'arringa difensiva deH'avvocato on. Ugo Spagnoli 

Dalla nostra redazione 
TORINO, 27 

«Costoro sono accusati di 
aver "istigato" la folia alia 
violenza ed a fare blocchi 
stradali soltanto perche due 
brigadieri di PS li avrebbero 
visti "parlottare" con i mani-
festanti, anche se non sono 
in grado di riferire una sola 
parola che avrebbero pronun-
ciato gli imputati». Cosi ha 
esordito stamane l'aw. on.le 
Ugo Spagnoli, primo oratore 
della difesa al processo per 
la manifestazione di inquilini 
delle case popolari avvenuta 
il 6 novembre scorso davanti 
al municipio di Torino, ed ha 
soggiunto: «Ma quando l'isti-
gazione a delinquere e fatta a 
chiare lettere, con manifesti 
sui muri firmati da movimen-
ti fascisti, gli istigatori non 
vengono mai puniti. Ecco per
che questa vicenda supera il 
fatto particolare del gruppet-
to di "Lotta continua" e del 
suoi aderenti Adriano Sofri, 
Giuliano Mochi e Laura De 
Rossi. Noi non condividiamo 
l'estremismo parolaio di "Lot
ta continua". Ma devo dire 
con molta fermezza che non 
sarebbe possibile un'azione 
repressiva anche nel confron-
ti di un gruppetto extraparla-
mentare senza provocare la 
reazione di tutte le forze de-
mocratiche. La Costituzione 
garantisce la Iiberta di tutte 
le idee e la loro espressione: 
ma sola e fuorilegge, quella 
che si rifa al passato regime. 
Ma oggi purtroppo gli appa-
rati statali, con la teoria pre-
testuosa degli "opposti estre-
mismi", lasciano campo libero 
proprio solo ai movimenti fa
scisti. Quando furono spiccati 
i mandati di cattura contro 
gli imputati. noi abbiamo avu
to la sensazione che questa 
vicenda costituisse una svolta 
nella politica giudiziaria del
la Procura torinese, un'inten-
sificazione repressiva. Sensa
zione confermata quando poi 

abbiamo visto che i mandati 
di cattura erano stati emessi 
sulla base di un semplice "rap-
portino" di polizia, generico 
e privo di qualsiasi circostan-
za precisa ». 

Questa messa a punto era 
necessaria, dopo l'incredibile 
requisitoria svolta dai P. M. 
dott. Pochettino, che aveva 
chiesto la condanna ad un an
no e 10 mesi (un anno e 4 
mesi per violenza e oltraggio 
a pubblici ufficiali, 6 mesi per 
blocco stradale) di Sofri, De 
Rossi, Mochi e della quarta 
imputata latitante Donatella 
Barazzetti, mentre per il quin-
to imputato, pure latitanfe, 
1'operaio Andrea De Candia, 
segretario di una sezione del 
Psiup (e non aderente a ((Lot
ta continua» come diceva il 
rapportino poliziesco), che Ieri 
era stato addirittura elogiato 
da un funzionario di PS per
che si era adoperato per cal-
mare i manifestanti, il P.M. ha 
chiesto l'assoluzione, ma so
lo per insufficienza dl prove. 
Richieste incredibili non tan-
to per la loro severity, quan
to per cib che e emerso da 
tutto il processo. Di fatto il 
rappresentante dell'accusa ha 
preso per oro colato solo il 
rapporto dei due sottufficiali 
di PS, I brigadieri Ferrft e 
Caradonna dell'ufficio politico 
della questura torinese, i qua
li avrebbero visto 1 cinque 
accusati «durante tutto l'ar-
co della manifestazione » (usa-
no entrambi la stessa espres
sione). 

Ma anche cosi il compito 
del P.M. non e stato facile. 
Ha dovuto parlare di «sltua-
zione che minacciava dl sfug-
gire al controllo della forza 
pubblica », di a minaccia tra-
dottasi in coazione psicologi-
ca per quanto riguarda la 
quantita dei manifestanti». 
mentre I dimostranti erano 
uns sessantina comprese don
ne P bambini di fronte ad al-
treftanti poliziotti e vigil! 
urban!. 

il partito intorno al suo giornale 

Gia raggiunto il 50% degli abbonamenti 
II21 febbraio nuova grande diffusione 
Milano ha gia versato 28 milioni, Modena 35 - Trentatre nuovi abbonati a Napoli - Una 
sezione di Reggio Emilia si impegna a passare da 9 a 100 abbonati - La softoscrizione 
di un gruppo di antifascist! romani e dei compagni della Federazione di Alessandria 

In tre mesi di lavoro abbiamo gia 
superato la prima tappa nella campa 
gna di raccolta degli abbonamenti al 
l'« Unita >. Siamo a mela strada: il 
50% dell'obiettivo e raggiunto. Un buon 
successo che si aggiunge a quello che 
ci siamo conquistati diffondendo do 
menica — in onore del 50° anniver 
sario de! PCI — un milione di copie. 

Un buon successo ma non basta. Bi 
sogna andare avanti per raggiungere 
rapidamentr I'obiettivo. Ci sono tutte 
le possibilita. Ce lo dicono i compagni 
impegnati. proprio in questi giorni. nel 
la « settimana deH'ahbnnamento ». Essi 
stessi ci segnalano molti esempi. ci 
mandano notizie. impogni di piccole e 
grandi organizzaziont. singoli compa 
gni. gruppi di lavoratori. 

Citiamone alcuni di questi esempi. 
La Federazione del Partito di Milano 
ha gia raccolto 28 milioni 292.000 lire; 

Modena 6 al TO** deH'obiettivo con ben 
35 milium e 272 mila lire gia versati. 
Lecce si awia a raggiungere I'obiet 
tivo: mancano ancora quattro mesi alia 
fine del lavoro e gia ha superato il 
75%. E ancora: Gomia 6 al 52% Tre 
viso al 45% contro il 31% dello scorso 
anno alia stessa data. Napoli al 46^ 
con 33 nuovi abbonati. 

La sezione di Montecchio (Reggio 
Emilia) si & impegnata a passare da 
9 a 100 abbonamenti. I compagni di 
Aosla hanno raccolto 35 nuovi ahbo 
nnmt'iiti normali all*< Unita » e II a 
Rinascita. La sezione di San Osvaldo 
(Padova). durante una assemblea per 
discutere i problemi della stampa. ha 
deciso di portare la diffusione a 70 eo 
pie e di raccogliere 20 nuovi abbo 
namenti. I compagni della sezione Man-
cinetti di Imperia hanno raccolto 5 nuo

vi abbonamenti annuali. 
E ancora qualche notizia: un gruppo 

di antifascist! romani. attraverso il 
compagno Giulio Mazzocchi. hanno of
ferto II mila lire all'« Unita > per fe-
steggiare il 50° del PCI. La delega-
zione della Federazione comunista di 
Alessandria ha raccolto 21.500 lire per 
abbonamenti elettorali da destinare a 
se7ioni della Federazione di Capo d'Or-
lando. 

Inline la diffusione. Migliaia e mi-
gliaia di compagni saranno mobilitati 
per riumonit-a 21 febbraio in occasione 
della nuova grande giornata di diffu
sione dell'« Unita ». Proprio in questi 
guirni sono partiti gli obiettivi per le 
vane federarioni. Siamo sicuri che, sul 
successo di domenica scorsa, i com
pagni saranno capaci di costrulre una 
vera e propria diffusione-recort. 


